

**L**a relación de cada escritor con el sitio donde nació es diversa y depende de factores raciales, religiosos, generacionales y de eso que, a fin de mejor nombre, podríamos llamar "arrigo al país". También de los estadios históricos en que, y de su suerte, recibieron como individuos o como integrante de una cultura. Por otra parte, no es fácil desmarcar el territorio alcanzado por el trabajo de un escritor, porque incluye también las etapas de su evolución. En el caso de Jorge Luis Borges resulta difícil determinar si en el nacimiento de las vidas de los librillos y en la epopeya de la pampa expresa la patria, el año "nacimientos argentinos", como Juan Duhaupey, el personaje "El sur", y en los discursos metafísicos con la contemplación del tiempo y la presencia de lo lejano, accede a la patria ontológica, a una patria abstracta, que es el refugio de todos los homines. El mismo escritor señala en un poema:

"Nadie es la patria" ("Oda escrita en 1907"), planteando la problemática relación del escritor con el acto de apropiarse de la tierra, transformada en dos o tres encrucijadas marcaradas por el nacimiento y los desarrollos, en especial en las colonizaciones iberoamericanas. Si bien hubo generaciones de escritores que integraron el retrato realista/naturalista de una humanidad seguramente o aplastada por la opresión, la tristeza resultó a fin de cuentas comprometida, aunque siempre el escritor ha creído tener una responsabilidad ante tales estados y sufre, con frecuencia, restregar una ética frente a ellos. Cada comunidad, sin embargo está en conflicto de "poder" a los intelectuales una actitud frente a los aniquilados que es objeto, no puede exigir un modo formal, una especie artística, para que el creador adopte. De tal manera, los escritores iberoamericanos han experimentado con gran persistencia la abrumadora geografía del continente y existe una literatura del Barro, de la Sierra, de los ríos, bosques, de las ciudades, de la selva, de la pampa, al modo de innumerables páginas sobre un rostro complejo, han insistido de manera obsesiva en las raíces del pasado reciente y a la vez inaccesible, adoptando formas y estilos que van del barroco al surrealismo, abreviandolo a una tensión continua.

Para el escritor europeo el problema produce menor deseo, proveedor de una tradición verbal más sólida, ya, al parecer, dejado el nivel mitológico, pero se sitúa sobre la tierra baldía del desamparo ecclástico en marcha y está más atento al verso que a la realidad. Su actitud es en mayor medida "literaria" con respecto al escritor de estas sabedorías, mucho más apagado a la sangre que a la lata y instalado en una débil pagina hacer literatura de la vida real, de vivencias mundanas, y también escribir en la suerte del idioma trasladar por el espacio aquello y algo del lenguaje y apropiarse de él. Las lenguas iberoamericanas son parte de la angloamérica, entonces, pas la patria del escritor el lenguaje, la tierra "vera cosa".

La conciencia es en gran medida iberoamericana y se lleva más aguda en el escritor que tiene brotes de la palabra, con una voluntad latente/germánica/teórica/arteística, un mundo investigado, su céber es crítico y su política, explícita o hermética según el caso y expone una red de significaciones, es decir, la escritura, se tiene en cuenta y a la vez abarca el universo por medio del lenguaje. De allí la sentencia de Vicente Huidobro: "Invención maestra y cruda la palabra".

#### El caso Beckett

Nace en Irlanda, en 1906, antiguo colonizador de Joyce; confirma, como es natural, escribiendo en inglés. En 1927

obtiene el grado de "Bachelor of Arts", en francés e italiano. Ya en 1945 hace su literatura en francés, declarará más tarde: "pego la mejor manera de no tener odio", de no ser el hombre mismo, sino "La suma de sus incertidumbres" (Frédéric Lhuillier). Beckett nace con erguida esta confianza de que un escritor irlandés, colgado en su, puede reclamar. La reflexión del deseo, voluntario o forzado, producto de verticalidades, intranquileza, depresiones y, en forma paralela, motivado por intentos de repasar los "estéticos valores patios", como originó esto en los institutores de las leyes y la moral, demandó economías en América Latina. La provisión de lo que en los escritores una distinción agrega: —identidad/afecto— propia del "japonésquismo" o "sophocismo" de nuestros padres y de las insinuaciones de distintos autores, valiéndose a cues, a la vez debido a esto, una cierta "excesiva" de forma, de humorismo, sin en las más alturas circunstancias de desenfado. Recuédate desde el caso de César Vallejo, poeta permanente abierto en París por la indiferencia y el olvido, o la actitud de Catherina Maura ante un poeta adolescente Bernardo O'Higgins, a quien leve uso de sus libros, penitentes sobre el fondo de su memoria, para ser suficientemente... teatral. La apertura hacia otros frentes comunitarios por autores como Cárdenas, Paz, Parra o Lila. La sede una alternativa al social y a la mitología obligatoria, nuestra literatura es un lugar que aún "hace llorar" y exhibe esa sorprendencia.

#### Los personajes

Los personajes de los textos de Samuel Beckett, tanto en su texto como en las novelas, resultan extrañamente de una forma particular de extracción. En persiguen interrupciones elementales, cínicas, y surgen de la elaboración de este escritor a quienes no le dan siglo quienes los autores y narradores encuestan

de la cultura del siglo. Se vinculan, de una u otra forma, a Proust, a Bataille, a Foucault, al surrealismo o a la corriente del absurdo, que contribuyó en gran medida a sistematizar. Son seres acallados en aguas largas y buenas el silencio, pero estos tentaculares monstruos dejan de ser actos concretos, a pesar de vivir en un irreversible presente, ingentes de la sensilla, después de escalar el cuogeo que alienta de modo clandestino. No saben limitar y se complican en su fraguera, el autor los presenta como monstruos cínicos de culpas y negligencias. En Kafka es una presencia la calma, en Ulises de Joyce hay una "épica de lo cotidiano", verificable con cierta claridad. Leopold Bloom hace cosas buenas durante las 26 horas de la novela, los personajes de Beckett abusan el pasado, aunque sea lejos de ser un pasado y, tal vez, nunca existió.

"Y si nos deshicierenos?", pregunta

llamada a Vladimiro, pero, nun sei,

mentiras claras indicio de humanidad. En Esperando a Godot es comprensible todavía el deseo, el soñamiento, el cultivo, porque tales estados provienen de situaciones intensas. Recordemos el contenido de la obra: Estragon está agobiado por no poder descalzar, si bien causas sin remedio: el peso hacia el ser, cuando se salen de la prisión del hombre, tempos tocan lo monástico: o misticismo y a su vez se vuelve arquitectónico. Beckett no está cerca de la inconveniencia al modo de tristes, más intensas y permisoce junto a sus personajes en la claridad, se le ve mucho más grande a "Tod silencio que anuncia a todo discurso desde adentro", como escribe Frédéric Lhuillier, sin ser la novia una escritura del silencio. Es, más bien, el registro de una pasión iniciada encarnada por el horche, la huella de desplazamientos viajeros y de sentimiento condensado al fracc-

cado. Sus seres constituyen una "ficción materializada", si el hombre pertenece a los pueblos españoles del Siglo de Oro, hondos y oscuros, que requerían solidarizarse solo los individuos, los personajes del irlandés son equiparados por otro tipo de humanos, que presentan evidentes signos de vida y suelen como maquinaria por males dioses verdaderos, lo que lleva a considerarlos como inventos y a alejar de la inexpectación de la literatura de Beckett el fantasma del nihilismo. Los suyos son, como en Sartre, "seres simples y resueltos", destinados a cumplir la función del estar así. El lenguaje es diálogo en la creencia y distancia relativa al mundo de las cosas, pero no deja de ser una presencia y sigue con sinceridad, la imagen poética, está tratando ubicado en su mundo cuya personalidad es imposible no advertir. "Sin embargo estoy obligado a saber. Ni me callare nunca, nunca" (El desconsuelo).

Una especie de obligatoriedad, nulidad e inicia, con la consistencia de una posillata. Aunque la palabra no puede fundar la discutencia cuerpo/áfrica, recordemos que casi todos los personajes de Beckett son extranjeros o claves, banquilleros anónimos, desorientados y confundidos, más así, asumen al punto del planteo y terminan con su balón o bolígrafo: "Si, en mi vida, pasa así hoy que huelga, habrá tres cosas: la imposibilidad de hablar, la imposibilidad de callarme y la soledad mía, desde luego, con esto vivo que alegremente".

#### Vivir y morir

La patria de Samuel Beckett no es la Irlanda libre y unificada que surgen los ideólogos, porque están más cerca de los países que la soberanía que de su territorio. La considera un bicho devorado en 1921, cuando un monje lo apuñaló en la calle y está a punto de morir: sin saber por qué, del costo soberano de su país para escapar de la tierra patriótica o del infierno de la tierra, que es suyo, a una soberanía mayor, una patria impermeable. Es de todos los desmemoriados, una patria unida de la costumbre de escribir en otra lengua para no tener estímulos tanques su patria es la intuición, como lo es para Millay, porque esa étnica es tan densa como los demás, Beckett se propuso dejar en su escritura la constancia del fin, siempre grisollón, se autocondenó al silencio solo cuando le quedaban seis meses de vida, una especie de mortuicia, y permaneció confinado en un asilo de ancianos en París, hasta donde fue llevado empujado por la inevitableidad de los pasos finales.

En esos días posteriores es probable que pensara en el acto imposible perpetrado días atrás: loda su existencia: levantar un acto de los pioneros del tiempo que le tocó vivir, aunque solo fuese cosa de palabras.

Mario Valdovinos es profesor de la Universidad Nacional Andrés Bello.

## La patria de Samuel Beckett

MARIO VALDOVINOS

*La patria de Samuel Beckett es la patria imperecedera de las palabras, su territorio, el territorio de los desarraigados. Hizo extensa así su intención de no pertenecer más que a sí mismo, a sus causas, a su libertad convertida en otra lengua que la suya propia. Extrañamiento lleno de humanidad, sin embargo.*

# La patria de Samuel Beckett [artículo] Mario Valdovinos.

**AUTORÍA**

Valdovinos, Mario

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La patria de Samuel Beckett [artículo] Mario Valdovinos.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)